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FECHA: SEPTIEMBRE 29 DE 2014 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Iban a delinquir” 

 
“Es contralora en Huejutla y debe aún en Atlapexco” 

 “Formarán egresados del sector energético” 

 “Traficaban con piezas prehispánicas” 

 
“Politécnica estudiará desarrollo de energía” 

 
“Roban piezas arqueológicas” 

 
“Universidad de la Energía operará en Tula de Allende” 

 “29 EGRESADOS POR EXCELENCIA DE LA UAEH” 

 
“Confirma gobernador una nueva politécnica” 

 
“Detienen a 22 policías en Guerrero” 

 
“Atribuyen a policías crímenes en Iguala” 

 “Asesinan a líder panista en Guerrero; condenan atentado” 

 “El aeropuerto, puente del tráfico ilegal de especies” 

I N S T I T U C I O N A L 
“No se generó información” 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 
Crónica-Bien recibidos jóvenes en filas tricolores; Crespo A.: Sostuvo el presidente del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) en Hidalgo, Ricardo Crespo Arroyo, diálogo con jóvenes que por primera ocasión votarán, a quienes cedió 
el micrófono  y dio la oportunidad de alzar la voz para externar sus puntos de vista y propuestas para transformar a Hidalgo y 
México. Esto tras tomar protesta a los 84 dirigentes municipales de “Chaviza Revolucionaria” (CR), organización adherente a 
la Confederación Nacional de Organizaciones Populares (CNOP), integrada por personas de 17 a 21 años. De acuerdo con 
información de esta institución política, Crespo Arroyo compartió sus recuerdos y reconoció que en aquella época deseaba ser 
escuchado por quienes, como él en la actualidad, se desempeñaban en alguna dirigencia. Por ello, consideró que este era el 
espacio pertinente para que la juventud exponga sus inquietudes y aspiraciones. Orgulloso de que día a día más jóvenes 
anhelen trabajar y comprometerse con el desarrollo de la entidad y la nación, se sumen a los proyectos que encabezan el 
presidente Enrique Peña Nieto y al gobernador Francisco Olvera Ruiz. Ante tal escenario, los convocó a asumir su 
responsabilidad con el privilegio de abanderar los colores del Revolucionario Institucional y conscientes que al hacerlo su 
compromiso es con los hidalguenses y sus causas. Uriel Vite Velázquez, dirigente estatal de CR, manifestó que lo alienta el 
entusiasmo de las nuevas generaciones a continuar luchando, las cuales se mueven por mejorar el panorama nacional y local, 
al vislumbrar su participación como el relevo institucional de los actuales gobernantes. Sabe que como organización juvenil al 
igual que la Red Jóvenes por México, Jóvenes Colosistas y Juventud Popular encuentran sus raíces y prestigio en el quehacer 
político. (Alberto Quintana, página 21) 
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Milenio-La juventud se suma al proyecto del Revolucionario Institucional: Crespo: (Redacción, página 12) 
El Reloj-Se suman jóvenes a proyecto priísta para transformar a Hidalgo: (Redacción, página 03) 
El Sol de Hidalgo-Diálogo ABIERTO con CHAVIZA Revolucionaria: (Redacción, Ojo: Política) 
Uno más Uno-Jóvenes se suman al proyecto priista: (Redacción, página 04)  
El Reloj-Presidencia del PRD, le toca a la UFIC, afirma Pedraza: Cuauhtémoc Fernández Hernández, quien estuviera 
recluido ocho meses en el CERESO por haber privado de la libertad al ex diputado local, Reyes Vargas Paredes, es la "carta" 
de la Unidad de la Fuerza Indígena y Campesina (UFIC) para dirigir el Partido de la Revolución Democrática (PRD). Lo anterior 
fue dado a conocer por el senador Isidro Pedraza Chávez, ahora líder moral de la UFIC, en entrevista con los representantes 
de los medios de comunicación, al concluir el informe del diputado Celestino Ábrego Escalante. En la misma entrevista, Isidro 
Pedraza afirmó que "le toca a la UFIC" encabezar el Comité Estatal del sol azteca y, para ello, aseguró que desde hace años 
tienen un acuerdo con Luciano Cornejo, a quien apoyó para ser en dos ocasiones dirigente estatal, junto con Pedro Porras 
Pérez, por lo que ahora, ellos deberán apoyar su "carta". Entrevistados por separado, Luciano Cornejo Barrera, mencionó que 
en efecto, la UFIC y la CODUC lo llevaron a la dirigencia, pero replicó que su expresión también ayudó para que Isidro 
Pedraza "fuera diputado federal y senador", por lo que descartó un acuerdo previo entre ambas expresiones. Sobre el proceso 
de renovación, Luciano Cornejo advirtió, "no es una cuestión de ya me toca, es una cuestión de perfiles, de la madurez, la 
convicción y el conocimiento que tenga quien quiera ser el dirigente del partido, de tal forma que podamos hacer que el PRD 
camine por la senda de la unidad, y para hacerlo se requiere de aval de las expresiones". Sobre las "cartas" de CODUC, 
confirmó que en la lista está Marco Rico Mercado. Por su parte, Juan Carlos Vázquez, integrante del Frente Democrático 
Hidalguense (FDH), explicó que la corriente de Nueva Izquierda a nivel nacional, ha determinado que la presidencia la tendrá 
la expresión que mayor número de votos haya logrado en la elección interna, y quien haya quedado en segundo lugar se 
quedará con la secretaría general. En ese tenor, sería el FDH quien encabece el Comité Estatal, al tener 38 consejeros; la 
CODUC en la secretaría con 24 lugares; para ello, se han manejado los nombres de Ramón Flores Reyes; no obstante, será 
un asunto que las expresiones mencionadas acuerden en los próximos días. (Verónica Ángeles, página 07) 
El Independiente-Además de impugnar, UFIC quiere dirigencia del PRD Hidalgo:  (Víctor Valera, página 06) 
Milenio-Isidro Pedraza afirma que “ya le toca” dirigir al PRD: (Alejandro Reyes, página 12) 
El Independiente-He aspirado siempre: Roberto Pedraza:	  De contar con el respaldo de los grupos internos del PRI, 
Roberto Pedraza, representante del gobierno del estado en el Distrito Federal (DF), con gusto aceptaría ser el próximo líder 
priista en la entidad, aunque aseguró que no está obsesionado. "He aspirado siempre, pero también sé que hay nuevas 
generaciones que tienen la capacidad" y para quienes debe haber oportunidad, por lo que dijo no estar "casado con la idea". 
Elegirán al próximo dirigente un consejo político estatal, así como corrientes internas que aportan su punto de vista" en el 
PRI. Apuntó que la opinión del gobernador Francisco Olvera Ruiz también pesará en la elección del líder priista, toda vez que 
el consejo político estatal es presidido por el mandatario, además del presidente del partido y sectores campesinos. Puede 
haber personas idóneas, "pero al seno del priismo pudiera no serlo por dividir a la militancia, o quienes sin ser grandes 
dirigentes encajan porque llevan buena relación con todos los grupos. "Luego entonces, si el partido me dice éntrale, le entro, 
pero si no me da la oportunidad, no me sentiré aludido." Roberto Pedraza cotejó que su perfil podría aglutinar a los cuadros 
priistas. "Una de mis premisas en la política es hacer amigos, no enemigos. Pero tampoco puedo decir que soy monedita de 
oro. "Estoy dispuesto a lo que Mi partido diga, 19 qué no quisiera es que se pensara que estoy obsesionado en eso", declaró 
al ser cuestionado si es necesario un perfil con experiencia al frente del PRI ante los comicios de diputados federales en 2015 
y la megaelección local de 2016. También consideró que existe la posibilidad de que Ricardo Crespo Arroyo continúe en la 
dirigencia tricolor para afrontar las elecciones de diputados federales del próximo año, ya que "sería justo y saludable". 
"Crespo viene de dar buenos resultados, ganó todas, si es el idóneo, que le siga", declaró el expresidente del Congreso local. 
(Víctor Valera, página 06) 
Plaza Juárez-Buscan trabajo de estructura por encima de proselitismo común: El dirigente estatal del Partido 
Encuentro Social (PES), Natividad debido a cambio de la agenda de la dirigencia nacional, no se ha logrado tomar protesta al 
comité ejecutivo estatal ni a los 'comités distritales que ya han comenzado el trabajo encaminado a posicionar el nuevo 
partido político en Hidalgo. "Podría ser que en esta semana tengamos el nombramiento oficial del comité y se establezca la 
primer asamblea, esperamos la visita de la dirigencia nacional y en este sentido continuamos el trabajo aquí en la entidad", 
dijo. De igual forma señaló que más que proselitismo común trabajarán en conformar estructura, por lo que los ex militantes 
de otros partidos y la nueva militancia del PES trabajan "hombro con hombro" para dar a conocer la nueva propuesta y hagan 
que la población que se interese en la ideología del partido político se sume al trabajo que no tendrá pago ni retribución 
económica debido a lo poco que otorgará el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) en prerrogativas. "Más que 
convencer se trata de presentar la propuesta y que sea la población la que decida si se suma a nuestro proyecto, si están de 
acuerdo con nuestro pensamiento y con lo que planteamos, es dar a conocer lo que el Partido Encuentro Social ofrece y que 
la ciudadanía decida por su propia voluntad si confían en nosotros", enfatizó el dirigente del PES en Hidalgo. Finalmente 
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aseveró que para las próximas elecciones, en junio 2015, tendrán candidatos para los siete distritos electorales federales, y 
apuntó que antes de que concluya el año tendrán también, conformados los 84 comités municipales del PES en. Hidalgo. 
(Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 05A) 

I N S T I T U C I O N E S      E L E C T O R A L E S 
“No se generó información” 

P L A N O      E S T A T A L 
Criterio-Anticipa Moctezuma mejores políticas en favor de la mujer: El secretario de Gobierno del estado, Fernando 
Moctezuma Pereda, anticipó que será a partir de las conclusiones de los Foros Regionales Violencia de Género y contra las 
Mujeres que se realizan en la entidad, que se tengan propuestas concretas para redoblar esfuerzos que permitan la equidad 
de oportunidades . Esto, señaló Moctezuma Pereda, deberá ser reforzado por los municipios en cada una de sus regiones, a 
partir de políticas públicas y aplicación de recursos con este objetivo, sin que se desvíen en acciones ajenas a estos fines. 
Cuestionado sobre la inquietud de mujeres que reclaman la inclusión por igual en actividades de representación popular, 
Moctezuma dijo que este es un tema que deberá ser abordado por los partidos políticos, quienes, recordó, mantienen una 
mesa permanente sobre el tema. El secretario de Gobierno confió que los dirigentes políticos tendrán sensibilidad para 
abordar este tópico, y manifestó que se prevé que los foros regionales concluyan en de noviembre, así como los trabajos de 
la Reforma Electoral. (Emmanuel Rincón, página 07)  
Criterio-HPO, vicepresidente de asociación mundial: El diputado hidalguense Héctor Pedraza Olguín recibió en 
Tegucigalpa, Honduras, el nombramiento como vicepresidente para América de la Asociación Mundial de Ingenieros 
Agrónomos debido a su participación y aportaciones dentro del proceso de integración, así como las propuestas planteadas 
para la reforma del campo mexicano. Durante el 50 aniversario de los Colegios de Ingenieros Agrónomos de Honduras, 
dentro de la IX Reunión de la Federación Centroamericana de Ingenieros Agrónomos (Fecadia), el ministro de Agricultura de 
ese país, Jacobo Paz, fue el encargado de dar nombramiento a Pedraza, cuya candidatura fue propuesta por la Asociación 
Panamericana de Ingenieros Agrónomos (APIA). Esta asociación surgió del Primer Congreso Mundial de Profesionales de la 
Agronomía realizado en Santiago de Chile, y se transformó en una organización internacional no gubernamental. “A lo largo 
de estas dos décadas, el aporte de la visión profesional a los grandes temas de la problemática inherentes a la función ha 
contribuido al abordaje de cuestiones que son sensibles, no sólo a los graduados, sino también a la comunidad en general, 
generando acciones para el desarrollo de los territorios y el crecimiento de los países”, señaló Pedraza Olguín. El también 
presidente de la Comisión de Desarrollo Agropecuario y Recursos Hidráulicos del Congreso de Hidalgo impartió la conferencia 
Retos, Perspectivas y Alcance de la Reforma al Campo Mexicano y sus efectos para Centroamérica. El legislador originario del 
Valle del Mezquital comentó que los alcances de la reforma energética llegarán hasta la agroindustria, pues México puede 
producir sus propios fertilizantes y dejar de depender de Rusia, de donde se importan un billón 400 mil toneladas por año. 
(Redacción, página 08) 
El Sol de Hidalgo-RECIBE Pedraza VICEPRESIDENCIA de la Asociación MUNDIAL de AGRÓNOMOS: (Redacción, 
Ojo: Política) 
Plaza Juárez-Nombran a legisladores hidalguenses como vicepresidente para América de la Asociación Mundial 
de Ingenieros Agrónomos: (Redacción, página 08A) 
Síntesis-Recibe Pedraza su designación en Tegucigalpa: (Eréndira Hernández, página 11) 
Uno más Uno-Importante nombramiento internacional a diputado: (Redacción, página 07)  
Criterio-Contralora de Huejutla aún debe cuentas en Atlapexco: La actual contralora de Huejutla, Lidia Hernández 
Cruz, quien fuera extesorera de Atlapexco de 2009-2012, no ha logrado comprobar el faltante por un millón 130 mil pesos, 
que de acuerdo con la Auditoría Superior del Congreso del Estado adeuda la administración de Clemente Salazar Olivares, 
entonces alcalde de dicho municipio. No obstante haberse denunciado el desvío de recursos, Hernández Cruz se desempeña 
como Contralora de Huejutla, dentro de la administración de Alfredo San Román Duval. Hernández, quien ha trabajado en 
otros ayuntamientos, como Huazalingo, Huautla y San Felipe Orizatlán, ha tenido que abandonar sus funciones siempre sin 
mayores explicaciones. Pese a algunos proveedores cuestionados al respecto coinciden en señalar que acostumbraba pedirles 
un porcentaje por las compras y adquisiciones que realizaba su departamento. En torno a la denuncia que la Auditoría estatal, 
a cargo de Rodolfo Picazo Molina, presentó en su momento, dictaminó una resolución en la que se ordenaba al ayuntamiento 
actual dar seguimiento legal correspondiente. De acuerdo con investigaciones realizadas por este diario, se pudo conocer que 
los gastos referidos se habrían hecho para una supuesta compra de muebles, computadoras e, incluso, materiales de 
construcción, entre otras cosas, pero de los cuales no pudieron comprobarlos físicamente ante la auditoría que se llevó a 
cabo. Mientras, en el caso de materiales, los beneficiarios demostraron que fue una aportación que les tocó hacer a ellos, 
pero la tesorería municipal los habría considerado como un gasto. (Redacción, página 09) 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

4 de 18 

4 

Crónica-Anuncia Olvera otra universidad para zona de Tula; compromisos: Resultado de la reforma energética que 
presentó el Presidente de México, Enrique Peña Nieto, el gobierno de Hidalgo que encabeza José Francisco Olvera Ruiz 
continúa con su proyecto de consolidar al estado como nuevo polo de desarrollo del centro del país. Ejemplo de lo anterior es 
la próxima apertura de la Universidad Politécnica en la zona de Tula, institución de educación superior que tendrá la 
denominación de Universidad de la Energía, cuyo objetivo será capacitar y preparar a jóvenes para que se integren a grupos 
especializados de investigación en dicha materia. Asimismo, Olvera Ruiz indicó que hasta el momento su administración está 
concentrada en la capacitación del personal docente, ya que “las energías no renovables o las energías alternativas requieren 
de investigación constante”. El mandatario estatal expresó que de igual manera se suma a la clara visión que tiene el 
presidente Peña Nieto en materia de educación a fin de brindar espacios para los nuevos talentos, donde desarrollen todas 
sus capacidades. Ante esta situación y para afrontar los nuevos desafíos que traerán consigo las reformas estructurales, el 
jefe del Ejecutivo comentó que para tener ventajas competitivas el gobierno del estado prepara a los jóvenes talentos en las 
universidades situadas en prácticamente todas las regiones de la entidad. Reiteró el gobernador el concepto de la Ciudad del 
Conocimiento y la Cultura, que es un compromiso presidencial que continúa su consolidación y que está orientado hacia la 
investigación y la creación de un perfil competitivo del alumnado. La Universidad Politécnica Metropolitana de Hidalgo cuenta 
con la carrera de Ingeniería en Energía, que se desarrolla en 10 semestres, con turnos matutino, vespertino y fines de 
semana. Al concluir su formación profesional el egresado podrá ingresar al campo laboral en empresas que generan, 
trasportan y distribuyan energía eléctrica y combustibles, así como compañías generadoras de energía alternativa, de la 
industria extractiva y de transformación, agencias internacionales de promoción de uso de energías renovables, entre otras. 
(Alberto Quintana, página 03)  
Milenio-Prometen dar impulso a Universidad de la Energía: (Redacción, página 08) 
El Independiente-En puerta, nueva Universidad de la Energía en Tula: (Redacción, página 02) 
El Reloj-Universidad de la Energía operará en Tula de Allende: (Sergio Juárez, primera plana) 
El Sol de Hidalgo-Gobierno hidalguense, a la vanguardia sobre educación energética: (Redacción, página 14A) 
Plaza Juárez-Gobierno estatal a la vanguardia con proyectos de Universidad de la Energía: (Redacción, página 
03A) 
Síntesis-Anuncia Olvera la Universidad de la Energía: (Tania Monroy, página 03) 
Uno más Uno-Proyecto de Universidad de la Energía, en Tula: (Redacción, página 05) 

P L A N O      M U N I C I P A L 
El Reloj-Recauda Tesorería de Pachuca más de 80 mdp por impuesto predial: La Tesorería de Pachuca a la fecha, 
lleva ya 80.5 millones de pesos recaudados por pago de impuesto predial, monto que incrementó considerablemente aun 20 
por ciento más de su total en comparación con años anteriores. Liliana Verde Neri, tesorera municipal, indicó que el 
incremento de la recaudación se dio por la actualización del mapa catastral, "al actualizar los metros de las viviendas y 
además que los ciudadanos paguen lo justo por sus propiedades". De acuerdo a un informe de la Tesorería de Pachuca, hasta 
el momento llevan recaudados cerca de 20 millones por concepto de pago del impuesto predial, monto que supera la 
recaudación en comparación de 2012 y años anteriores. Dicho corte de recaudación es hasta el corte de septiembre; sin 
embargo, dijo que a pesar de que la meta planteada ya fue superada con más de 113 mil 478 cuentas que existen en la 
capital, "continuaremos con la recaudación y se estimulará a los ciudadanos que faltan". El pago de dicho impuesto de 
acuerdo a la titular de la dependencia, Liliana Verde Neri, dijo que se debe a los descuentos que la alcaldía lleva a cabo año 
con año del 25, 15 y 10 por ciento, respectivamente, durante los tres primeros meses del año. "La recaudación en este año 
incrementó considerablemente más en comparación con años anteriores, es decir, se incrementó el pago de cuentas a más 
de 22 mil", aclaró la funcionaria. Finalmente, el ayuntamiento emitió miles de boletas a domicilio con el objetivo de exhortar a 
los ciudadanos a pagar, además de verificar el recibo de su pago, acción que, de igual forma, lo podrán revisar en la 
dependencia o vía internet.   (Yina Bautista, página 06) 
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C O L U M N A S      P O L Í T I C A S      L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 
 
Migrantes hidalguenses 
 
Siempre es bueno escuchar qué está pasando con nuestros paisanos; en ocasiones, la información puede ser de más utilidad 
de la que se cree e incluso puede cambiar el destino y la vida de muchas de las personas que por alguna razón partieron de 
su lugar de origen para buscar más y mejores oportunidades. Si bien Hidalgo no es uno de los estados que más población 
originaria expulsa a Estados Unidos y Canadá, si cuenta con municipios en donde la migración es una tradición y forma de 
vida para cientos de habitantes que parten para tener empleos mejores pagados y poder proveer a sus familias de una buena 
calidad de vida. Hasta hace unos años se creía que la migración era un fenómeno que sólo afectaba a zonas de la sierra y la 
huasteca, en comunidades marginadas o en regiones donde había población en condiciones vulnerables, sin embargo, gracias 
a la organización Hidalguenses en Nueva York Club Eloxochitl, pudimos dar cuenta de la historia de Jhoana Meléndez Garnica, 
estudiante de Diseño Gráfico y quien lleva desde los 11 años en la gran manzana, pues llegó con sus padres provenientes de 
la Bella Airosa, y que en fechas recientes se convirtió en la primera hidalguense beneficiada por la Ley de Acción Diferida, la 
cual fue promulgada por el presidente Barack Obama en 2012 y con la cual los indocumentados que estuvieran estudiando 
(llamados dreamers o soñadores) tienen permiso para permanecer en Estados Unidos de forma legal, viajar a sus países y 
regresar sin ningún problema. Una historia de una migrante de Pachuca que afirma que su sueño es mexicano y no 
americano como se estila decir. “Yo tengo proyectos para Hidalgo, no me quiero quedar allá, que tenga la necesidad es 
diferente, pero tengo proyectos para México”, afirma de forma confiada y tajante en la entrevista que concedió a MILENIO 
Hidalgo y que puede leer en esta edición del lunes. Como ella, son muchas las historias listas para contarse y muchas las 
opiniones como la vertida por el director de la Casa Hidalgo en Houston, Carlos Fayad Licona, quien nos habla de la decisión 
del gobernador de Texas, Rick Perry, de llamar a la Guardia Nacional para patrullar la frontera con México tiene tintes 
electorales más que de seguridad nacional. De igual forma, la comunidad más grande hidalguenses se encuentra en Florida, 
donde hay más de 20 mil originarios de la entidad quienes se encuentran organizados en Federación de Hidalguenses en 
Florida, con lo que podemos leer una parte importante de la perspectiva que viven a diario los paisanos del estado en otras 
regiones del mundo. Hasta hace unos años, el gobierno de la entidad mantenía cierta distancia con respecto al tema, sin 
embargo en la última década el foco de atención parece estar centrado en la importancia de darle la atención que merecen 
los migrantes hidalguenses. 
 
(Eduardo González, página 03) 
El Reloj-La Hora en Punto… 
 
Efraín Arista, referente tricolor  
 
El deceso de Efraín Arista Ruiz representa, indudable_6 mente, una importante pérdida para la clase política Hidalguense, en 
especial para el Partido Revolucionario Institucional (PRI). Dueño de una vasta carrera en la esfera pública, Efraín Arista luchó 
durante meses contra una enfermedad ante la que perdió su última batalla, lamentablemente. Durante el sexenio del 
arquitecto Guillermo Rossell de la Lama, como gobernador de Hidalgo, Arista Ruiz ocupó cargos de relevancia local, al ser, 
durante algún tiempo, responsable de la política interna del estado, es decir secretario de Gobierno. En ese sexenio, Efraín 
Arista demostró habilidad para las negociaciones con distintos grupos sociales y corrientes políticas de la entidad, con ese 
capital a su favor fue como alcanzó la coordinación del Congreso del estado en dos ocasiones. El Patrimonio Indígena del 
Valle del Mezquital y la Huasteca Hidalguense, posición política muy codiciada, fue otras de las encomiendas que Arista Ruiz 
tuvo a su cargo durante el gobierno de Rossell. Luego de varios años de actividad pública de carácter federal, Arista se 
incorporó al gobierno de Hidalgo en los noventas, cuando el jefe del Ejecutivo era Jesús Murillo, hoy titular de la Procuraduría 
de Justicia en el país. "Que pidan 10 porque tal vez les mandarán 5", fue la expresión del político oriundo de Omitlán en una 
reunión programada en las oficinas de la denominada Huasteca, situadas justo a la entrada de la avenida más importante que 
lleva al centro de Ixmiquilpan. A ese encuentro fue convocado Roberto Pedraza en su calidad de alcalde del municipio, y 
Arista Ruiz retornaba a una oficina en la que arios atrás ya había despachado, sólo que esta vez lo hacía en calidad de 
coordinador de Desarrollo Regional en el Valle del Mezquital. De esta forma, tanto Pedraza como el resto de los ediles de la 
zona, pudieron obtener apoyos y gobernar, casi sin problemas, a una de las regiones donde establecer la gobernabilidad y el 
orden nunca ha sido tarea fácil. Con las enseñanzas de Arista Ruiz, convertido en un "viejo lobo de mar", fue como se 
"empujó" el proyecto carretero de 4 carriles para comunicar a la capital del estado con Ixmiquilpan, precisamente en el 
sexenio de Jesús Murillo. El tiempo, que muchas veces se convierte en aliado y otras tantas en enemigo, mermó las fuerzas y 
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diluyó la imagen del arquitecto Rossell, quien sensiblemente cansado, acudió al auditorio Gota de Plata a presenciar uno de 
los informes de ex gobernador Miguel Osorio. Casi a la mitad del acto, el ex gobernador Rossell se levantó de su asiento para 
retirarse del recinto, pero al dar tan sólo unos pasos cayó sobre la alfombra y Arista Ruiz, de inmediato acudió para auxiliarlo, 
escena que políticamente se leyó como un acto de lealtad en favor de quien en distintos momentos impulsó políticamente a 
Efraín Arista. Si bien es cierto que en política, todos, absolutamente todos los espacios se llenan, al tricolor seguramente le 
hará falta la sapiencia y serenidad de personajes que como Efraín Arista se convirtieron en especie de 'Curtí' en los tiempos 
electorales, pues para muchas generaciones era un referente obligado. 
 
(Edmundo Pineda, página 07) 
Vía Libre-Deslinde… 
 
“Guerra” en los medios 
 
El fin de semana recibí en mi WhatsApp un mensaje enviado por un delegado del gobierno federal que textual dice “Dile a 
Beto que ya no te mande esas notas amigo…” Me sorprendió porque días antes mencione al funcionario en un tema sobre el 
Valle del Mezquital y su reacción me pareció tardía además me la pudo dar directamente y sobre todo por mencionar a un 
Beto, quise asociar el “reclamo” con algún encuentro reciente y no pude. Entonces le di otra interpretación: me considera 
mensajero de algún personaje de la política cuyo nombre puede ser Roberto o Alberto por eso mí respuesta primera a través 
del chat fue preguntar a qué Beto se refería. El siguiente mensaje al no recibir respuesta inmediata del delegado federal fue 
“Te dejo precisó que no soy mensajero de nadie…” “Te equivocas si crees que estoy al servicio de alguien. Soy el único 
responsable de lo que publico…” “Con gusto subo a las redes y en mi columna tu comentario y si quieres enviarme una 
aclaración formal estoy a tus ordenes…” Al día siguiente recibí el siguiente mensaje “Amigo buen día, para ti no era ese 
mensaje: si para un periodista pero no para Beto Witvrun jeje. Lamento el mal entendido…” Aclarado que fue me reservo el 
nombre del delegado federal; abordo el tema porque parece que en las discrepancias en la parte baja del grupo en el poder 
algunos políticos utilizan medios y periodistas para “atacarse” en la lucha por las candidaturas que no creo se dé en el primer 
nivel. Y al final uno entiende que en la guerra aunque pertenezcan a la misma cuadra aunque en diferente establo, todo se 
vale; me resta hacer votos porque los periodistas no caigamos en esos juegos y actuemos con buena dosis de ética. 
 
(Alberto Witvrum, página web) 
Crónica-Vocales Extraviadas… 
 
La Huasteca para… 
 
Cada uno de los distritos federales que componen a Hidalgo presentan un laberinto complejo para que los 10 partidos con 
registro en la entidad, en el contexto de que en pocas semanas iniciará el proceso electoral para elegir diputados. Como si 
fuera una carrera de talento, estos laberintos son diferentes para cada partido, tomando como base el mismo hecho de que 
existan tantos contendientes. En la Huasteca hidalguense el priismo mantuvo hasta ahora cierta hegemonía a golpe de 
prebendas, conciliaciones y principalmente sacándole provecho a la nobleza y urgente necesidad de toda clase de servicios de 
su población. Reminiscencias de otra época, la negociación con grupos y familias permanece en este formato tricolor, y de ahí 
resurge un movimiento interno que ante la inminente elección grita “la Huasteca para los huastecos”. Viejos prolíficos como 
Orlando Arvizu o el diputado local Omar Zerón arremeten con esta bandera para mandarle señales a la dirigencia estatal de 
su partido, que en respuesta, si bien molestos y extrañados, muestra el listado actual de diputados federales hidalguenses 
donde Darío Badillo representante del Distrito I, es hijo de aquella bella región. Cierto es que Badillo goza de una beca 
legislativa porque nada hace como legislador federal y en los años que lleva en San Lázaro simplemente es menos que un 
fantasma, pero al fin es un Huasteca que representa a su terruño. Poco sustento tiene esta propuesta regionalista si 
recordamos que Omar Fayad, quien no nació en ese lugar, logró gestionar millones de pesos en recursos para la zona, 
cuando fue diputado federal por el Distrito 1. En el PRI es común relacionar el distrito Huejutla con Geraldina García, actual 
secretaria de Desarrollo Social, presencia constante, entrega de recursos, conciliaciones son activos en el expediente que la 
funcionaria se abrió en aquella región. Por si fuera poco, Geraldina García se preocupó por “solicitar autorización” al máximo 
dirigente priista en Hidalgo además de cubrirse en todos los frentes, como por ejemplo: la reunión de alto nivel que tuvo el 
pasado lunes en la sede nacional de la CDI. El alcalde de Huejutla, Alfredo San Román, polémico, dicharachero y todo un 
personaje popular, reverdeció sus activos políticos y ahora hay varios partidos que lo buscan para hablar sobre la elección 
federal; no sería extraño verlo como candidato el año próximo, eso sí, enfundado en los colores del Partido Encuentro Social, 
quizás. 
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They call me the voodoo woman, 
And i know the reason why, 
They call me the voodoo woman, 
And i know the reason why, 
Lord if i raise my name, 
You know the sky begin to cry. Koko Taylor. 
 
(Andrés Torres Aguirre, página 03) 
Milenio-Pájaro Carpintero… 
 
: Que la UFIC, que lidera el senador Isidro Pedraza busca poner a Cuauhtémoc Fernández como su propuesta para 
renovar la dirigencia en el PRD; sin embargo, militantes de otras corrientes tienen sus dudas sobre este personaje, ya que 
fue acusado como uno de los autores intelectuales del secuestro del entonces diputado local del PRI, Reyes Vargas, a 
quien sacaron a punta de golpes del Congreso estatal en 2010, por lo que además fue encerrado en 
el Cereso de Pachuca, en donde estuvo preso por casi medio año. 
 
: Que pobladores de la comunidad Cerro de la Cruz, en Tlahuelilpan aprovecharon una cabalgata por las principales calles 
de la ciudad para manifestarse en contra del alcalde Jaime Moreno Contreras, a quien reclamaron la falta de obra pública 
en esta y otras comunidades, pero lo peor es que los vecinos acusan que las promesas de dichas obras que siguen sin ser 
cumplidas por el edil, son las que prometió desde su campaña política hace tres años. Parece que a Jaime Moreno se le 
olvidan rápido las promesas que hace. 
 
: Que alcaldes de varios municipios de la región de Nopala le están echando la bolita a su homólogo 
de Chapantongo, Eustorgio Benítez debido a que ha detenido la operación del relleno sanitario regional, pues dicen que 
el edil, encargado de este confinamiento, pone trabas a los demás ayuntamientos para que depositen sus desechos, pues les 
cobra 300 mil pesos para dejarlos entrar, además que les exige construyan una carretera que conduzca hacia dicho relleno. 
¿Sabrán de estas actitudes las autoridades ambientales del estado? 
 
: Que luego del anuncio de que antes de que concluya el año pondrán a funcionar el hospital regional en Tulancingo, dicen 
que la mudanza hacia este edificio se ha demorado, debido a que ahora le están haciendo arreglos que consisten hasta en 
demoler algunas partes de la construcción, debido a que no cumple con las especificaciones técnicas para un hospital de esta 
magnitud. Lo peor es que dicen que la obra y los detalles que están arreglando podrían llevarse más de lo esperado, por lo 
que está en duda su funcionamiento para este año. 
 
(Redacción, página 03) 
Milenio-Las perlas… 
 
Mi sueño no es americano, es mexicano. Yo tengo proyectos para Hidalgo, no me quiero quedar allá, que tenga la necesidad 
es diferente, pero tengo proyectos para México, el permiso nos da la oportunidad de viajar” 
Jhoana Meléndez Garnica 
Hidalguense radicada en NY, sobre la ley de acción diferida que permite quedarse en EU. 
 
No (han sido favorables los resultados) al grado que nosotros quisiéramos porque nos falta poder conciliar con las demás 
expresiones, con los demás grupos legislativos la posibilidad de caminar una agenda común con perspectiva de género” 
Celestino Ábrego Escalante 
Diputado Local el PRD, sobre el trabajo de su partido en el Congreso del Estado. 
 
La unión homosexual no es voluntad de Dios, esas aprobaciones de unión son de los hombres más no de ningún principio 
revelado, eso no va con la palabra de Dios” 
Tomás Roque Cruz 
Párroco de la villita en Pachuca, sobre la unión en matrimonio de parejas homosexuales que ya se ha aprobado en varios 
estados. (Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 
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que el informe anual del diputado local por el PRD, Luciano Cornejo, estuvo por demás desangelado, pero eso sí, lo 
acompañaron a degustar una sabrosa barbacoa el delegado de la Secretaría de Gobernación, Daniel Lara Baños; el diputado 
federal por el sol azteca, Pedro Porras, así como diputados locales del PRI, PAN y Nueva Alianza, hasta el flamante dirigente 
de un nuevo partido, Natividad Castrejón, que se hizo el aparecido con toda la parentela de su expartido. 
 
que un grupo de la sociedad en Huejutla se encuentra inconforme por la permanencia de la actual contralora, Lidia 
Hernández Cruz, quien, señalan, no puede mantener ese encargo mientras siga siendo objeto de investigaciones por parte de 
la Auditoría Superior de Hidalgo por la forma en que se manejaron los recursos en el ayuntamiento de Atlapexco, cuando se 
desempeñaba como tesorera. 
 
que Sixto Hoyos Zamora, extitular de la Secretaría de Seguridad y del extinto Instituto Transporte en Hidalgo, anda metido en 
el ojo del huracán luego haber sido captado –ahora como delegado de la Sedesol en el Distrito Federal-entregando apoyos 
oficiales con Graciela Martínez, lideresa de la Confederación Nacional de Asociaciones Civiles, quien cobra 172 pesos por afiliar 
al programa Oportunidades. ¿Acaso le habrán dado al hidalguense una mochada para apoyar este tipo de agrupaciones que 
lucran con las necesidades de la gente? 
 
que el conflicto que vive la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Hidalgo por la dirigencia del organismo está centrado 
en la confusión de Isidro Muñoz, hotelero de Huasca de Ocampo, quien en vez de emitir una convocatoria para la asociación 
que preside lo hizo para la “Asociación de Hoteles de Hidalgo”, con lo cual quedó invalidada. La pregunta es cuál es el interés 
de presidir una asociación que por sí sola no genera recursos económicos. 
 
que la reventa de boletos para el palenque de Pachuca está a todo lo que da en las redes sociales, donde con total impunidad 
desde abusados hasta funcionarios han elevado los precios hasta 300 por ciento para ver a artistas como Juan Gabriel, 
Vicente Fernández o Julión Álvarez. Ojalá las autoridades pongan el ojo en este problema y no permitan abusos. 
 
que en Real del Monte, su presidente municipal, Francisco Nava, utiliza las patrullas de Seguridad Pública para que cuiden a 
su familia, pues a diario se observa que las unidades y los oficiales resguardan todo el tiempo la casa del alcalde 
realmontense en lugar de darle seguridad a la ciudadanía. 
 
(Redacción, página 03) 
Visto Bueno-Radio Pasillo del Lunes… 
 
Suena en Radio Pasillo que la ocurrencia de la semana estuvo a cargo del delegado del ISSSTE en Hidalgo, 
Jorge Islas, quien anunció que solicitará al gobierno estatal la donación de un terreno en el Valle de Tizayuca, 
donde se habían reservado tierras para el aeropuerto, a fin de construir una clínica de especialidades. 
El secretario de Planeación de Hidalgo, Alberto Meléndez, de inmediato le respondió que una obra de este tipo requiere de un 
amplio análisis. Pero de entrada, dijo, en la zona no existen manchas urbanas que justifiquen el proyecto. 
 
A Radio Pasillo llegó el rumor de que vienen días muy ajetreados en la sección 20 del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Secretaría de Salud, pues en breve será publicada la convocatoria para la renovación de 
dirigencia. 
En este gremio la lucha por el poder se centra entre la actual lideresa, Sonia Ocampo, quien pretende reelegirse por segunda 
ocasión, y el ex alcalde de Mineral de la Reforma, Alejandro Islas, quien los últimos meses ha venido sumando adeptos a su 
causa. 
 
Suena a todo volumen que la implementación del Nuevo Sistema de Justicia Penal (NSJP) en Hidalgo podría 
representar un presupuesto adicional al Poder Judicial de más de 100 millones de pesos en el ejercicio fiscal 
2015. 
Según análisis preliminares, transitar hacia los juicios orales en los diferentes circuitos judiciales de la entidad costaría un 
tercio más del presupuesto anual asignado al Tribunal Superior de Justicia del Estado de Hidalgo (TSJEH), que en 2014 fue de 
334 millones de pesos. 
 
Los últimos tres meses del año serán de trabajo en serio para el Congreso local, ya que los diputados deberán desahogar las 
comparecencias de los secretarios del Poder Ejecutivo, a fin de realizar la glosa del cuarto informe del gobernador Francisco 
Olvera, y después entrar de lleno al análisis de los paquetes fiscales 2015, tanto de la administración estatal como de los 84 
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municipios de la entidad. 
 
(Redacción, página web)  
La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 
Confirma el mandatario estatal la llegada en breve de otra opción más para que la juventud hidalguense adquiera los 
conocimientos necesarios para enfrentar los retos del país, ante las reformas estructurales promovidas por el presidente Peña 
Nieto, entre ellas la energética, que demanda técnicos y profesionistas de primer nivel. Por ello la urgencia de ofrecer una 
institución que garantice la inclusión a empleos en las instituciones como Pemex; con una universidad politécnica. 
 
(Redacción, primera plana) 
La Crónica de Hoy-Arriba:  
 
Arriba-Rolando Durán: El titular de Educación Media Superior y Superior tajantemente, así como con un pleno dominio, 
interviene en diversos temas, al igual que en foros para ahondar en las acciones para perfeccionar estos niveles educativos. 
Siendo clave de proyectos a escala estatal, Durán Rocha es sinónimo de preparación y siempre posee información sobre los 
temas de su competencia. 
 
Abajo-Eugenia Muñoz-: Pareciera como si poco o nada se difundiera sobre el quehacer legislativo de esta diputada de 
Nueva Alianza, más se supo de ella con el sonado asunto que acaparó titulares en medios locales y nacionales, sobre el 
sindicato de maestros a escala local, donde su nombre salió a relucir, no así lo concerniente a su trabajo desde la máxima 
tribuna en Hidalgo. 
 
(Redacción, página 02) 
La Crónica de Hoy-Grillerías: 
 
SUSPENDE  
La dirección de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), Delegación Hidalgo, suspendió la perforación de un pozo 
en el ejido de El Peral Sabina, perteneciente al municipio de Huasca, luego de que los vecinos se opusieron con 
todo a dicha obra que ponía en riesgo la suficiencia del líquido, pero lo que más enfatizaron los grillitos de la 
comunidad fue que la infraestructura en realidad no se concretó porque también afectaría al titular del 
organismo, quien tiene una cabañita en ese lugar.  
 
INFORMES  
Muy alborotados andan casi todos los diputados del Congreso hidalguense y es que durante las vacaciones que 
acaban de tener, algunos se dieron a la tarea de aprovechar el tiempo libre y preparar lo que será su informe 
de cara a sus representados en los distritos que les corresponden; sin embargo, los grillitos cuestionan qué 
informará uno que otro si en todo el periodo legislativo no hicieron nada y varios incluso ni siquiera acudieron con 
regularidad a las sesiones.  
 
CELEBRACIONES  
Los grillitos también apuntaron que para el delegado de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos 
Indígenas (CDI) en Hidalgo, Rolando Jiménez, ya son más que habituales las celebraciones por cada uno los 
proyectos o recursos que entrega a través de la dependencia a su cargo, razón por la que tiene a la región del 
Valle del Mezquital como punto de encuentro y fiesta, tan es así que suele verse muy seguido proponiendo 
brindis, tanto en los restaurantes como en la tiendita de la esquina. 
 
(Redacción, página 02) 
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El Sol de Hidalgo- 
 
Los órganos electorales locales y medios… 
 
Esta semana el Consejo General del Instituto Nacional Electoral va a definir a 126 consejeros y consejeras que integrarán a 
las autoridades electorales locales de 18 entidades del país (7 por cada una). Por primera vez en la historia los árbitros de las 
elecciones locales no serán nombrados por los grupos parlamentarios de sus congresos, ahora esa responsabilidad está a 
cargo de las consejeras y de los consejeros nacionales que integramos el NE. El procedimiento de selección ha sido largo y 
complejo, pero ha procurado en todo momento que la información sobre las reglas y los resultados de cada etapa esté 
disponible para cualquier persona, los nombres, calificaciones, evaluaciones académicas y curriculares de miles de aspirantes 
que han participado en la convocatoria. La decisión final sobre quienes van a integrar a cada autoridad local la tendrá el INE y 
no los partidos ni los legisladores locales o federales, y naturalmente, los medios de comunicación serán, como han sido, 
espacios para el escrutinio crítico de las decisiones que las autoridades asuman en su desempeño, incluyendo esta relevante 
decisión que está por tomarse. En su obra "Relaciones entre el Poder Judicial y los medios de comunicación", Carlos Prat 
analiza con mirada crítica y desde diversos ángulos lo que en España se conoce como "juicios paralelos", fenómenos en los 
que los asuntos públicos que deben resolver autoridades a través de protocolos institucionales basados en las leyes vigentes, 
no siempre llegan a las mismas conclusiones del veredicto mediático. Prat aclara en su reflexión que el papel de los medios es 
fundamental en la vida democrática y me parece que la crítica, las dudas y las deliberaciones públicas respecto a las 
decisiones que son responsabilidad de autoridades electorales o de tribunales, no debe tener cadenas o zonas de silencio 
pero tampoco ausencia de autocrítica. Sin duda, son distintas las responsabilidades de una autoridad que tiene la obligación 
de decidir sobre un asunto relevante con rendición de cuentas y las de un medio que opina sobre esa decisión, la vigila, 
discute, acepta o rechaza. Sin medios críticos y sin libertad de expresión no hay democracia, pero en democracia también es 
importante reflexionar sobre la necesidad de mejorar la calidad del intercambio público. Para ocupar los 126 cargos en los 
consejos locales de 18 entidades federativas, todas y todos las aspirantes avanzaron por méritos propios, ya que presentaron 
y aprobaron con las mejores calificaciones de su entidad, un examen de conocimientos a cargo de Ceneval. Terminando la 
etapa de examen, las y los aspirantes que avanzaron un escalón más lo hicieron porque elaboraron un ensayo presencial, el 
cual, sin saber el nombre de los autores y sin intervención de ningún consejero del INE, el Instituto de Investigaciones 
Jurídicas de la UNAM consideró aprobado o "apto", lo que permitió a los finalistas ser valorados curricularmente y llegar a la 
etapa de entrevistas con los consejeros (as) del INE. Todas las representaciones de los partidos tuvieron oportunidad de 
presentar observaciones objetando la trayectoria de las y los aspirantes, con los elementos probatorios correspondientes. En 
un hecho que algunos partidos políticos no han abandonado el cinismo, pues a pesar de que ya no tiene la facultad legal para 
designar consejeros en los Estados han generado tensiones, han pataleado y han presionado, pero las presiones son para 
quienes las quieren vivir. Los consejeros no cedimos ni cederemos y ejerceremos con autonomía nuestras funciones. A partir 
de todas las observaciones que tenían sustento (más allá de dichos) y de los criterios que estableció el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación, el INE definirá a las y los consejeros locales. Los nombres de cada aspirante, trayectoria, 
calificación de examen, de ensayo y resultados de la valoración curricular han sido también transparentes y están disponibles 
en la página de internet del Instituto. Sin embargo, en este proceso de selección también hemos visto como algunos 
columnistas consideraron, por ejemplo, que la existencia de dos turnos para quienes presentaron el examen de conocimientos 
podría haber sido algo que buscara favorecer un operativo fantástico en el que varios de los participantes en realidad 
buscaban memorizar las preguntas para salir corriendo a proporcionárselas a quienes aplicarían el examen por la tarde 
(minutos después de concluir el primer turno). Hubo algún columnista muy destacado que incluso señaló "ya se supo" (así 
nomás), que los aspirantes que presentaron examen de conocimientos en un turno matutino habrían podido memorizar las 
preguntas, buscar las respuestas conectas y correr a entregarlas a un aspirante que presentó examen en el segundo turno, 
quien a su vez habría memorizado preguntas y respuestas correctas minutos antes del inicio de su examen y listo, eso 
explicaría una buena calificación. Toda esa teoría se reprodujo en otros espacios sin ninguna fuente y luego se olvidó. Nunca 
se aludió ni siquiera a una prueba o se argumentó un razonamiento lógico respecto a cómo era posible que exámenes sin el 
mismo orden de preguntas pudieran ser memorizados con sus 90 reactivos, sus opciones de respuesta, y por supuesto la 
respuesta correcta, para luego salir corriendo a recitarlas a otra persona, quien a su vez se las aprendería en pocos minutos 
antes de empezar. El ejercicio de la libertad de expresión es una conquista de las democracias que no ha sido nada sencilla y 
debe fortalecerse. Sin embargo, la crítica a la crítica y la reflexión objetiva es igual de saludable. Sería un error endosar al 
tribunal de los medios las decisiones que son responsabilidad de tribunales constitucionales. 
 
(Marco Antonio Baños, página 08A) 

P L A N O      N A C I O N A L 
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Criterio-INE y organismos locales inician trabajos rumbo a comicios 2015: El Instituto Nacional Electoral (INE) se 
reunirá a partir del jueves 2 de octubre con los consejeros electorales locales de las 17 entidades con comicios concurrentes 
en 2015, para abordar temas como las más de 92 mil mesas con casilla única que se instalarán durante la jornada electoral 
del 7 de junio. En entrevista, el consejero Arturo Sánchez Gutiérrez informó que, para ello, el Consejo General del INE 
aprobará en su sesión del martes 30 de septiembre a los 126 integrantes de los 18 Organismos Públicos Locales Electorales 
(OPLES), siete por cada entidad. El consejero electoral recordó que atendiendo al principio de máxima publicidad, el instituto 
difundió en su página web, el listado de candidatos a ocupar los 18 cargos de consejeras y consejeros presidentes, así como 
de consejeras y consejeros electorales de los OPLES, así como los periodos respectivos por cada entidad federativa. 
Cuestionado sobre la posibilidad de que durante la sesión se propongan modificaciones al listado, Sánchez Gutiérrez, recordó 
que en la designación de cada uno de los integrantes de los nuevos organismos locales participaron los once consejeros del 
INE. Además, “para que eso ocurra, deberá haber alguna razón importante para que se haga algún cambio”, añadió. La 
comisión de vinculación con los OPLES, que encabeza el consejero Marco Antonio Baños Martínez, subirá a la mesa del 
Consejo General el proyecto de acuerdo para designar a los nuevos funcionarios locales y éste será quien la apruebe, dijo. 
(Notimex, página 19)  
El Universal-Detienen a 22 policías en Guerrero: A dos días de los hechos violentos ocurridos en este municipio, en los 
que perdieron la vida seis personas y 17 más resultaron lesionadas, la mayoría de los negocios del centro y de la zona 
industrial de la ciudad permanecieron cerrados. En la calle Juan N. Álvarez, donde ocurrió una persecución de policías 
municipales a estudiantes de primero y segundo grados de la Normal Rural de Ayotzinapa Raúl Isidro Burgos, aún hay plastas 
de sangre en el suelo. En ese lugar, dos señoras familiares de uno de los 58 jóvenes presuntamente desaparecidos tras los 
ataques de los que fueron víctimas normalistas, maestros, jugadores de futbol y algunos ciudadanos, colocaron una veladora 
en memoria del estudiante fallecido en ese sitio. Iguala, una cabecera municipal de unos 130 mil habitantes, donde los 
domingos la gente sale al Zócalo y aún se pueden ver jugar a las ardillas, lucía semivacía, mientras el centro comercial más 
grande del municipio, Galerías Tamarindos, tampoco albergó a los cientos de igualtecos que van al cine, a tomarse un helado 
o simplemente a comer; los visitantes, de acuerdo con testimonios de los propios pobladores, bajaron casi 70%. En este 
contexto, la Procuraduría General de Justicia del Estado (PGJE) informó que 22 elementos de la Policía Preventiva Municipal 
de Iguala fueron detenidos, al ser señalados como probables responsables de los hechos violentos. “Por cuestiones de 
seguridad”, los agentes tuvieron que ser trasladados la noche de ayer, de esta ciudad a Acapulco. De acuerdo con el 
secretario de Salud del estado, Lázaro Mazón Alonso, de los 17 lesionados de los tres ataques, nueve fueron dados de alta y 
ocho continúan recuperándose en el hospital general de esta población. Los más graves son los normalistas de Ayotzinapa, 
Aldo Gutiérrez Solano, quien está en coma, con una lesión en la región frontal, y Edgar Andrés Vargas, a quien se le 
practicaron estudios y será trasladado a la ciudad de México porque necesitará cirugía plástica, pues su cara quedó 
desfigurada casi a la mitad. El gobierno del estado, se dio a conocer, lo apoyará en esa operación. Mazón informó también 
que Pedro, director técnico del equipo de futbol Los Avispones de Chilpancingo, víctimas de un tercer ataque en los hechos 
violentos del viernes, se recuperará. Jorge León Sáenz, del mismo equipo, también se está recuperando, pero posiblemente 
quede ciego. Indagaciones Por otra parte, el gobierno de Guerrero investiga la denuncia sobre 58 estudiantes “presuntamente 
desaparecidos”, y al respecto dijo que la Secretaría de Seguridad Pública estatal y Protección Civil encabezan los trabajos de 
búsqueda por aire y tierra. Ayer, las autoridades emplearon un helicóptero que realiza sobrevuelos de localización en toda la 
ciudad de Iguala y en las comunidades cercanas e instalaron puestos de control y bases mixtas en coordinación con el 
Ejército. Además, por lo menos 11 patrullas de la fuerza estatal acompañaron a los normalistas en dos camiones de Estrella 
de Oro, en los que se trasladaron a buscar a los desaparecidos. Los estudiantes y sus familiares —como César González 
Contreras, de oficio hojalatero, que vino desde Huamantla, Tlaxcala en busca de su hijo Mario César de 19 años— buscaron 
en el 27 Batallón de Infantería, en el ISSSTE, en el Ministerio Público, en el Servicio Médico Forense (Semefo), en las 
barandillas, pero no hallaron a nadie. Sobre los policías detenidos, la PGJE informó que de los 280 policías que declararon, 
258 fueron puestos en libertad y a 22 policías —21 hombres y una mujer— se les cambió la calidad a probables responsables 
y actualmente se encuentran detenidos en la ciudad guerrerense de Acapulco. Ayer también se informó que fueron 
identificados dos de los normalistas asesinados: Daniel Solís Gallardo, originario de Zihuatanejo, cuyos parientes recibirían el 
cuerpo en el Semefo de Chilpancingo, al igual que Julio César Mondragón Fuentes, a quien le apodaban “El Chilango” por ser 
originario de la ciudad de México. Mondragón es el joven que fue encontrado desollado y con sus ojos extraídos. (Vania 
Pigenoutt, primera plana) 
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La Jornada-El aeropuerto, puente del tráfico ilegal de especies: El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 
(AICM) es la principal puerta de entrada y salida para el comercio ilegal de flora y fauna en el país. Entre las especies 
animales que más se trafican se encuentran tortugas, monos, loros, guacamayas, pericos, tarántulas, mariposas, cocodrilos, 
serpientes, anfibios y hasta tigres y leones, así como pieles de jaguares y ocelotes. La mayoría de los ejemplares tienen como 
destino Estados Unidos, Rusia, Alemania, Malasia, China, Japón, Argentina, Brasil y Colombia. El tráfico de especies deja 
cuantiosas ganancias económicas, ya que los ejemplares mexicanos tienen un costo en el mercado local de entre 6 mil y 45 
mil pesos. En el mercado internacional se llegan a vender hasta en 500 y 600 mil pesos, como los ciervos. Otra especie muy 
solicitada es la guacamaya verde, que se cotiza en 3 mil pesos y su precio de reventa llega hasta 400 mil; el loro de cabeza 
amarilla se vende en mil pesos y su costo en otros países es de 300 mil; el tucán pecho amarillo, 500 mil, y se vende en 600 
mil. Un mono araña se cotiza fuera del país hasta en 150 mil pesos. Marisol Vega, agente del Ministerio Público de la Unidad 
Especializada en Investigación de Delitos Contra el Ambiente y Previstos en Leyes Especiales (Ueidaple), de la Procuraduría 
General de la República, comenta que hay extranjeros que arriban al AICM exclusivamente para dejar y/o llevarse animales 
de varias especies. Dice que los ejemplares que más entran al país desde diversas entidades son aves y mamíferos de 
Sudamérica, como monos titis de talla pequeña, fáciles de trasladar y que pueden ocultarse en equipajes, cilindros de rollos 
de papel, refractarios e incluso debajo de la ropa. Menciona que sólo sobreviven 30 por ciento de las aves que ingresan 
clandestinamente a México. Una persona tenía la intención de traficar desde Perú 18 monos bebés en envoltorios de 
tobimedias. Previamente los drogó y para pasar los escondió en una faja debajo de la ropa y para que no se notaran, se puso 
una chamarra encima, que la Policía Federal detectó a tiempo, creyendo que era droga. Se logró rescatar a los titi, la persona 
fue detenida y consignada, explica. De acuerdo con la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), el 
tráfico ilegal de vida silvestre es considerado por la Interpol como el tercer negocio ilícito más importante del mundo, después 
del de las armas y el narcotráfico. La agente de la Ueidaple manifiesta que la terminal aérea de la ciudad de México es la 
principal puerta de entrada y salida de ese tráfico ilícito, pero además han detectado el incremento de operaciones de ese 
tipo en otros aeropuertos y puertos del norte y sur del país. “En cuanto a ingresos, tenemos más presencia en el aeropuerto 
capitalino, pero los traficantes también están utilizando empresas de paquetería para envíos internos o externos en el traslado 
de pepino de mar. Hay paquetes que llegan de Tabasco al Distrito Federal con pieles de cocodrilo e iguana ya curtidas para 
ser procesadas o manufacturadas para bolsas, cinturones y otros productos. Para la Procuraduría Federal de Protección al 
Ambiente (Profepa) el mercado ilegal de mascotas es uno de los principales factores que contribuyen a la extinción de 
especies en su hábitat natural. En los países en vías de desarrollo es común la venta de animales silvestres tanto para el 
mercado local como para exportación. De 2013 a la fecha, la Profepa ha realizado unos 556 operativos en todo el país a fin 
de combatir el tráfico ilegal de fauna y flora, lo que permitió el aseguramiento de 4 mil 665 ejemplares de vida silvestre. 
Además, se pusieron a disposición del Ministerio Público Federal a 87 personas por la presunta comisión de delito ambiental. 
Indica que el tráfico ilegal de ejemplares, partes y derivados de flora y fauna silvestres es un delito, según el artículo 420 
fracciones IV y V del Código Penal Federal, que se castiga con uno a nueve años de prisión y de 300 a 3 mil días de salario 
mínimo de multa. Cuando se realiza o afecta un área natural protegida, o cuando se lleva a cabo con fines comerciales, se 
aplica una pena adicional hasta de tres años más de prisión y hasta mil salarios mínimos de multa adicionales. La mayoría de 
las especies silvestres se distribuyen en la ciudad de México para comercializarlas a particulares, quienes las tienen como 
mascotas, aunque también son trasladadas a estados de la República donde la gente tiene ranchos, añadió. En Tráfico ilegal 
de especies silvestres y susimpactos, documento elaborado por la Semarnat, Profepa, el Instituto Nacional de Ecología, entre 
otras dependencias, se señala que México es un importante punto de tránsito para el contrabando de animales a Estados 
Unidos. Menciona, asimismo, que el terrirorio mexicano alberga 10 por ciento de las especies del planeta y que ocupa el 
primer lugar en reptiles (50 por ciento endémicas), el segundo sitio en mamíferos, tercero en plantas, cuarto en anfíbios y 
décimo en aves. Concluye que México es una de las cinco naciones con mayor diversidad de vida silvestre. Sin embargo, su 
vecindad con Estados Unidos –principal importador y exportador de plantas y animales–, ha deteriorado seriamente la 
diversidad de flora y fauna mexicana, que se trafica principalmente desde el AICM. (Cesar Arellano, primera plana) 
Excélsior-Asesinan a líder panista en Guerrero; condenan atentado: Braulio Zaragoza Maganda, secretario general 
del PAN en Guerrero, fue asesinado ayer en un restaurante de La Quebrada, en este puerto. De acuerdo con las primeras 
investigaciones, a las ocho de la mañana de ayer tres personas ingresaron al lugar donde estaba el panista y le dispararon 
por la espalda. Gustavo Madero, dirigente nacional del PAN, y legisladores de ese partido, así como el senador perredista 
Armando Ríos Piter condenaron el hecho y exigieron a las autoridades estatales y federales una investigación expedita y 
profunda. El gobernador Ángel Aguirre Rivero condenó el homicidio e informó que su gobierno ya inició las investigaciones 
para ubicar a los responsables y evalúa una estrategia de seguridad por el atentado y los hechos violentos del fin de semana 
en Iguala, donde murieron seis personas. Ultiman al dirigente de PAN en Guerrero. Tres personas atacaron al secretario 
general mientras desayunaba en un hotel de La Quebrada. Desconocidos asesinaron al secretario general del Partido Acción 
Nacional (PAN), Braulio Zaragoza Maganda Villalba, la mañana de ayer, mientras se encontraba en un restaurante de La 
Quebrada. De acuerdo con el reporte policiaco, el dirigente estatal, de 35 años, se encontraba desayunando en el restaurante 
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del Hotel El Mirador, aproximadamente a las 8:00 de la mañana, cuando unos desconocidos llegaron al lugar y le dispararon 
tres veces por la espalda para después huir con rumbo desconocido. El Ministerio Público, del sector de Barrios Históricos, 
informó que alrededor de las 8:30 horas de ayer domingo una persona ultimó al dirigente del blanquiazul cuando se 
encontraba en el área del restaurante de la hospedería. Informó que, según las primeras investigaciones, el dirigente local 
panista fue atacado por la espalda al momento de intentar correr de su agresor. El cuerpo del dirigente del blanquiazul fue 
ingresado al Servicio Médico Forense (Semefo). El político se encontraba en una reunión de trabajo en el restaurante del hotel 
El Mirador, con una terraza abierta a los acantilados del puerto, cuando “tres desconocidos ingresaron al lugar y le dispararon 
en tres ocasiones por la espalda”, indicó a la AFP una fuente de la Procuraduría de Guerrero, sin dar más detalles. En su 
cuenta de Twitter, el gobernador de Guerrero, Ángel Aguirre Rivero, fustigó el asesinato del secretario general panista de la 
entidad. Aguirre Rivero también informó que la procuraduría estatal ya investiga el hecho para dar con los responsables del 
crimen. A los llamados para que se investigue el homicidio se sumó el senador por Guerrero Armando Ríos Piter. En junio de 
2005, el exsecretario de Gobierno de Guerrero por el Partido Revolucionario Institucional (PRI), José Rubén Robles Catalán, 
fue acribillado en ese mismo restaurante. Procuraduría estatal inicia investigación por asesinato. La Procuraduría 
General de Justicia del Estado (PGJE) investiga el homicidio de Braulio Zaragoza Maganda Villalba, secretario general del 
Partido Acción Nacional (PAN) estatal, asesinado en el área del restaurante del hotel El Mirador, ubicado en la zona turística 
de La Quebrada. La Procuraduría indicó que inició la investigación de los hechos, ocurridos un poco antes de las 9:00 horas, 
en los que participaron al menos tres hombres quienes dispararon proyectiles de arma de fuego en el interior del restaurante 
La Perla de dicho establecimiento. La PGJE, a través de la Fiscalía Regional de Acapulco, proseguirá con las investigaciones 
ministeriales en torno al homicidio de quien fuera secretario general del Partido Acción Nacional (PAN) en la entidad, 
recabando las declaraciones ministeriales de personas que se encontraban en dicho restaurante de la hospedería, que 
permitan esclarecer y ubicar a los probables responsables del homicidio para detenerlos y presentarlos ante las autoridades 
judiciales, a fin de que sean castigados con todo el peso de la ley. En un comunicado informó que al sitio acudió el Ministerio 
Público, con el apoyo de peritos y agentes de la Policía Ministerial, y fueron activados los protocolos de actuación para la 
preservación de la escena del crimen y se iniciaron las diligencias ministeriales del levantamiento cadavérico. En su cuenta de 
Twitter, el gobernador confirmó que “la PGJE ya ha iniciado la investigación para ubicar a los responsables de este lamentable 
suceso, y aplicarles todo el peso de la ley”. (Rolando Aguilar, primera plana) 

C O L U M N A S      P O L Í T I C A S      N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 
Una gran patraña que "prende" 
 
Con el prestigio merecidamente ganado que tienen los egresados de cualquiera de las escuelas superiores del Instituto 
Politécnico Nacional, es muy explicable que sus estudiantes se indignen ante la mera insinuación de que no podrán obtener 
un título profesional en las 55 carreras que han acreditado tanto a la institución en sus áreas clave de Ingeniería y Ciencias 
Físico Matemáticas, Ciencias Sociales y Administrativas, y Ciencias Médico Biológicas. Lo asombroso es que se crea la patraña 
de que los cambios en el plan de estudios de la Escuela Superior de Ingeniería y Arquitectura o en el nuevo reglamento 
(aprobado por el Consejo Técnico Consultivo, donde toda la comunidad politécnica está representada) reducirán sus 
expectativas académicas porque dizque solo podrán graduarse como “técnicos”. Ante la escalada que en pocos días está 
cobrando un movimiento estudiantil basado en tan falsa premisa y en vísperas del 2 de octubre, de dónde haya salido este 
redituable cuento parece ser ya lo de menos... 
 
(Carlos Marín, primera plana) 
Milenio-La Historia en Breve…  
 
Ocho años, cuidemos al Ejército 
 
Los hechos de Iguala el fin de semana mostraron por milésima ocasión la incapacidad de la mayoría de las autoridades y 
policías locales para aplicar la fuerza y someter a delincuentes y criminales. La incompetencia de esas policías tiene al Ejército 
y a la Marina combatiendo a los criminales desde diciembre de 2006. Estamos hablando ya de ocho años. No quiero imaginar 
qué sería de México si, como vociferaban algunos el sexenio pasado (por cierto, no vociferan más), las fuerzas armadas se 
hubieran quedado haciendo “tareas de inteligencia” y pintando paredes en los cuarteles. Noventa y cuatro meses en la lucha 
contra criminales profesionales es un riesgo extremo para cualquier ejército. Por eso sigo pensando que el mexicano, dígase 
lo que se diga, ha estado a la altura de las circunstancias. Incluso si terminaran de probarse las torturas y ejecuciones de 22 
personas en Tlatlaya, que seguramente serían castigadas con dureza ejemplar en las instancias militar y civil. El mexicano no 
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es un Ejército genocida, no es un enemigo de su pueblo y sociedad. Lo ha demostrado estos ocho años. Se ha equivocado en 
ocasiones y abusado en algunos casos. Muy pocos para la dimensión de la guerra que pelea. Lo escribí aquí el 9 de febrero 
de 2010 (en la estridencia de Felipe Calderón) y el 18 de febrero de 2013 (en el sigilo de Enrique Peña Nieto), lo repito hoy: 
“Como la mayoría de las policías locales sigue siendo una desgracia y los criminales se reproducen como en granja, al Ejército 
no le queda más que seguir en esta guerra maldita. Por tanto, cuidemos al Ejército”. 
Ocho años.  
 
(Ciro Gómez Leyva, página 02) 
Milenio-Trascendió… 
 
:Que en el gobierno federal hay gran preocupación ante la situación por la que atraviesa Guerrero, en particular con sus 
policías por evidente uso excesivo de la fuerza. 
La fragilidad de la seguridad en el estado que gobierna el abrumado Ángel Aguirre se combina con las escisiones de cuatro 
grupos criminales que buscan obtener el control del territorio y que son enfrentadas por las fuerzas federales. 
  
:Que el encargado de despacho de la Secretaría de la Función Pública, Julián Alfonso Olivas, comparecerá hoy ante 
diputados, pero en un statuspor demás cercano al limbo, pues la Comisión Nacional Anticorrupción, que se supone él 
encabezaría, de plano ya hizo agua. 
Mientras, la Fiscalía Anticorrupción prevista en la iniciativa presidencial para crear la Fiscalía General de la República parece 
ser una posición para alguien del equipo del procurador y próximo fiscal Jesús Murillo Karam. 
  
:Que la Comisión Nacional de los Derechos Humanos se está aplicando para sacar las recomendaciones pendientes, algunas 
por demandas levantadas hace tres años, antes de que acabe el periodo delombudsman nacional, Raúl Plascencia. 
  
:Que el presidente del Tribunal Superior de Justicia del DF, Édgar Elías Azar, anda contento porque en octubre inaugurará un 
nuevo edificio, una torre enclavada en la colonia Doctores que albergará las nueve salas penales. 
Asimismo, el jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, colocará la primera piedra en el predio que dará cabida al nuevo 
Instituto de Estudios Judiciales, justo a un costado de la sede principal del tribunal. 
  
:Que uno de los funcionarios más jóvenes del gobierno capitalino celebró este fin de semana su cumpleaños número 40 con 
una gran convocatoria. 
A la comida para festejar al secretario de Desarrollo Económico, Salomón Chertorivski, acudieron lo mismo empresarios como 
Carlos Slim que perredistas como Silvano Aureoles, priistas como el gobernador de Hidalgo, José Francisco Olvera, y panistas 
como Felipe Calderón. 
Entre tacos de canasta y tequilas, Chertorivski bromeó con su jefe Miguel Ángel Mancera y se echaron un brindis por la 
exitosa racha que llevan desde que lanzaron el tema del salario mínimo. 
 
(Redacción, página 02) 
Criterio-Jaque Mate… 
 
Fondo de Migralidad 
 
“Los migrantes no son criminales”. 
Carlos Fuentes 
 
El Distrito Federal, la entidad más rica del país, está recibiendo 3 mil millones de pesos en este 2014 de un llamado Fondo de 
Capitalidad. El dinero busca compensar a la Ciudad de México por los costos de ser capital federal, aunque no considera los 
beneficios de esta misma capitalidad. La verdad es que el monto fue una especie de soborno al PRD para votar a favor del 
aumento de impuestos de este año. La mayor cantidad, 542 millones de pesos, la utilizó el gobierno del Distrito Federal para 
comprar patrullas, que no se entiende por qué deba ser prioridad de un Fondo de Capitalidad. Ahora los estados fronterizos 
están pidiendo un monto igual, de 3 mil millones de pesos, para un Fondo de Migralidad. El argumento es mucho más 
poderoso. Los gobiernos de los estados y ciudades fronterizos cargan con un peso enorme por recibir a migrantes de otras 
entidades y otros países que quieren cruzar la frontera a Estados Unidos. Una de las razones de la pobreza de las ciudades 
fronterizas, a pesar de una gran productividad que se manifiesta en la industria manufacturera de exportación, es la enorme 
cantidad de migrantes que reciben y que requieren servicios públicos. El Consejo Estatal de Atención al Migrante de Baja 
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California, presidido por Carlos Mora, ha promovido la iniciativa para crear este Fondo de Migralidad. La propuesta señala que 
la población de México “se multiplicó por seis” entre 1930 y 1990, pero “las ciudades fronterizas en su conjunto crecieron 14 
veces”. “Tijuana es el caso de mayor dinamismo”. En esas seis décadas su población “se multiplicó 66 veces”. Baja California 
es el estado norteño que más migrantes recibe: 154 mil en 2010, mientras que se espera que en este 2014 sean 170 mil. 
Otros estados fronterizos tienen cifras también muy altas. Estos migrantes se convierten en una carga para las finanzas de 
estados y municipios en la frontera. Además, los estados fronterizos reciben a más de 300 mil repatriados de Estados Unidos 
todos los años, originarios en buena medida de otras regiones de México. Muchos de los deportados tienen antecedentes 
criminales y se convierten en un peligro para las comunidades que los reciben. La iniciativa de creación de un Fondo de 
Migralidad advierte que en el presupuesto de 2014 se creó el Fondo de Capitalidad para apoyar al Distrito Federal. Añade que 
“los estados del país que son punto de atracción de grandes corrientes migratorias… merecen un Fondo de Migralidad para 
hacer frente a las crecientes necesidades de servicios públicos, empleos, viviendas, atención médica, que representan los 
migrantes como sector vulnerable”. La iniciativa no está pidiendo fondos frescos sino que Hacienda asigne recursos 
provenientes de los subejercicios presupuestales. Hay buenas razones para cuestionar el Fondo de Capitalidad del Distrito 
Federal. El que el monto mayor se haya usado para la compra de patrullas nos revela la poca relación entre las supuestas 
razones para adjudicar el dinero y los programas en los que se está aplicando. Pero en la lógica que se usó para la creación 
de ese fondo es, por supuesto, mucho más urgente generar un Fondo de Migralidad, que compense el costo enorme que los 
estados y las ciudades de la frontera han tenido que pagar por migrantes y deportados. La iniciativa del Fondo de Migralidad 
cuenta con el apoyo de diputados y senadores de todos los partidos. Habrá que tener cuidado, sin embargo, de que no se 
abra una caja de Pandora. El Fondo de Capitalidad puede ser el origen de una nueva avalancha de gasto que lleve 
nuevamente a aumentos de impuestos y deteriore una vez más el nivel de vida de los mexicanos. 
MUERTE EN IGUALA 
Seis muertos y decenas de heridos en varios ataques el viernes y el sábado realizados por policías y grupos no identificados 
en Iguala. El primero fue en contra de un grupo de normalistas que habían secuestrado autobuses, como ya es costumbre en 
Guerrero. Fuerzas federales han tomado control de la ciudad. 
 
(Sergio Sarmiento, página 17) 
Excélsior-Juegos de poder… 
 
Cómo la Procuraduría del Edomex mintió para encubrir al Ejército 
 
La Procuraduría General de Justicia del Estado de México (PGJEM) al parecer mintió para encubrir la presunta ejecución de 22 
personas por parte de un grupo de soldados el 30 de junio. Así lo prueba un boletín de prensa del 15 de julio de esa 
institución y que dice: “En relación con el programa Es la hora de opinar con Leo Zuckermann(Canal 4 FOROtv) del día de 
ayer, donde se abordaron los hechos ocurridos en el municipio de Tlatlaya, Estado de México, me permito señalar lo 
siguiente: 
1. Con motivo de los hechos referidos, la PGJEM inició la carpeta de investigación correspondiente, en la que se practicaron, 
entre otras diligencias, dictámenes periciales en materia de medicina legal, radizonato de sodio, mecánica de hechos, 
criminalística de campo, inspección del lugar y de los vehículos asegurados, así como las entrevistas a los efectivos militares y 
a las tres personas femeninas rescatadas en el lugar de los hechos. De lo anterior se desprende: 
a) Que no existieron disparos a corta distancia.  
b) De conformidad con las pruebas de radizonato de sodio practicadas a los cadáveres, las 22 personas fallecidas efectuaron 
disparos de arma de fuego. 
c) De los elementos balísticos encontrados y la criminalística de campo, se desprende un fuego cruzado donde el intercambio 
de disparos resultó proporcional, por encontrarse claros indicios de que éstos fueron realizados de adentro hacia afuera de la 
bodega y viceversa. 
d) De acuerdo con el trayecto de los proyectiles y la posición en que fueron hallados los cuerpos, la PGJEM no tiene indicio 
alguno sobre una posible ejecución. 
2. Por lo anterior, la investigación arroja que los efectivos militares repelieron una agresión real, actual e inminente y sin 
derecho por parte de los 22 miembros del grupo delictivo, sin que haya mediado provocación del personal castrense. 
3. Cabe destacar que la PGJEM remitió la investigación a la Procuraduría General de la República, por conducto de la SEIDO, 
para que continúe las investigaciones en el ámbito de su competencia. 
4. El Ministerio Público del Estado de México mantiene un desglose para determinar sobre la devolución de tres cuerpos que 
aún no han sido identificados por sus familiares. 
5. Por otra parte, esta Procuraduría mantiene una estrecha colaboración tanto con la Procuraduría General de la República 
como con la Procuraduría General de Justicia Militar, por lo que se refiere a las actuaciones materia de su competencia”. El 
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comunicado hace referencia al programa que habíamos tenido el lunes 14 de julio en FOROtv donde Héctor Aguilar 
Camín, Jorge Castañeda, Javier Tello y yo debatimos lo ocurrido el 30 de junio en Tlatlaya. A la luz de evidencia 
publicada por la agencia AP, resultaba sospechosa la versión de la Secretaría de la Defensa Nacional de que los soldados sólo 
habían repelido el ataque de una presunta banda criminal de 21 varones y una mujer. Como conclusión del debate, 
solicitamos se esclarecieran los hechos. De ahí el boletín que nos envió la PGJEM y que leí el 15 de julio en mi programa de 
FOROtv. Hoy sabemos que, al parecer, se trató de un intento de la Procuraduría por encubrir el presunto asesinato que 
realizaron los soldados. Ante nueva evidencia publicada por Esquire y un alud de críticas por parte de organizaciones de 
derechos humanos, la Sedena se vio obligada a corregir su versión de los hechos. La semana pasada anunció que el grupo de 
soldados de Tlatlaya habían sido consignados “ante un juez castrense por su presunta responsabilidad en la comisión de 
delitos en contra de la disciplina militar, desobediencia e infracción de deberes”. Al mismo tiempo aparecieron fotografías de 
los muertos de Tlatlaya donde, de acuerdo con un criminalista “la posición en que se encontraron los cuerpos no corresponde 
a la de alguien que ha participado en un enfrentamiento; todos tienen tierra o lodo en las rodillas o en el pecho; las armas 
están colocadas y no se ven en la posición ‘natural’ que deberían tener en caso de haberse dado un enfrentamiento; sobre 
todo, destaca que no hay un solo casquillo percutido en el lugar”. Todo indica, entonces, que los soldados sí habrían 
ejecutado a las 22 personas y que la PGJEM habría mentido para encubrir al Ejército. Como la Sedena, esta institución 
debería corregir su versión de los hechos. Espero reconozca su intento por manipular la verdad en un nuevo boletín, tan 
expedito como el primero, que me comprometo a leer en mi programa. 
 
(Leo Zuckermann, página de internet)  
El Universal-Bajo Reserva… 
 
No pudo llegar a su casa porque lo asesinaron 
 
ARMANDO RÍOS PITER 
UNA REUNIÓN que ya no pudo realizarse fue la que tenían pactada ayer el senador perredista Armando Ríos Piter y el 
secretario general del PAN en Guerrero, Braulio Zaragoza Maganda. La cita no se cumplió debido a que el líder panista fue 
asesinado de varios balazos por la espalda cuando se encontraba en un restaurante del hotel El Mirador en Acapulco. Nos 
comentan que Zaragoza se reunió en ese lugar con el regidor municipal, Jorge Issac Pérez Salas, y que más tarde se iba 
encontrar con Ríos Piter, quien busca convertirse en el candidato de su partido a la gubernatura de Guerrero. El encuentro no 
pudo ocurrir. 
 
DOS PERSONAJES públicos están por ser llamados a la Cámara de Diputados para rendir cuentas. Luego de concluir las 
comparecencias de los secretarios de Estado tras la presentación del segundo Informe de Gobierno, los diputados buscan 
fechas para citar a Alfredo Castillo, titular de la Comisión para la Seguridad y el Desarrollo Integral de Michoacán, y al 
presidente de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, Raúl Plascencia. Nos dicen que en la caso de Castillo los 
legisladores quieren conocer algunas cifras sobre los niveles de desarrollo en Michoacán para determinar si la estrategia de 
seguridad desplegada en ese estado ya se ha comenzado a transformar en mejores niveles de vida. En el caso de don Raúl, 
nos dicen, hay un interés generalizado en conocer a detalle sus resultados en la comisión, ahora que busca la reelección por 
cinco años más al cargo.  
 
MIKEL ARRIOLA 
UNA BATALLA importante logró ganar la Secretaría de Salud a la multinacional francesa Danone. Nos comentan que la 
empresa Danone México, una de las compañías de alimentos más importantes del mundo y del país (en México se calcula que 
tiene ventas anuales por 18 mil millones de dólares y genera unos 15 mil empleos) se amparó contra la reforma al 
reglamento de la Comisión Federal para la Protección Contra Riesgos Sanitarios que restringe la publicidad de comida 
chatarra en horarios infantiles de televisión y cine. Sin embargo, nos dicen, los tribunales le dieron la razón a la Cofepris, que 
dirige Mikel Arriola. Aseguran que para el gobierno federal lo más importante de este fallo es que se envió un mensaje para el 
resto de la industria de alimentos que intenten echar abajo los candados sanitarios impuestos a la publicidad dirigida a niños. 
 
UN PAR DE EXPEDIENTES tiene acumulados ya la directora del Instituto Politécnico Nacional, Yoloxóchitl Bustamante, en 
importantes oficinas del gobierno federal. El primero, el que contiene la información que este diario le reveló hace ya casi un 
año, que detalla la existencia de una red de corrupción dentro del IPN que presuntamente desvió recursos federales 
destinado a un programa de incubadora de empresas. El caso que se mantiene sin aclarar involucra a uno de los hombres 
más cercanos a doña Yoloxóchitl y quien —según algunos politécnicos— ella veía como su posible sucesor. El segundo 
expediente tiene que ver con el manejo que se ha dado al más reciente conflicto estudiantil en el instituto. Nos comentan que 
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la dirección del Politécnico minimizó la reacción que tendrían los estudiantes ante el nuevo reglamento y que hoy está 
generando un movimiento que amenaza con crecer y extenderse a otras instituciones. 
 
ENRIQUE PEÑA NIETO 
FINALMENTE después de dos sexenios, el de Vicente Fox y el de Felipe Calderón, la torre de Oncología del Instituto 
Nacional de Cancerología estará lista para entrar en funcionamiento. Nos confirman que será inaugurada por el presidente 
Enrique Peña Nieto el próximo 23 de octubre, el Día del Médico. La torre tuvo una inversión de más de mil 200 millones de 
pesos y cuenta con el equipo más moderno para la atención del cáncer. Hay que recordar que el comienzo de esta obra 
hospitalaria fue polémico debido a la firma que hizo en ese tiempo la Secretaría de Salud a cargo de Julio Frenk Mora con las 
tabacaleras, las cuales tenían que aportar un peso por cajetilla vendida, para que con el dinero recabado fuera construida la 
torre. Finalmente, y con inversión federal, las instalaciones podrán comenzar a dar servicio. 
 
(Redacción, página 02) 
Reforma-Templo Mayor… 
 
ALLÁ en Guerrero hay ausencias y hay desapariciones. 
 
LA AUSENCIA más grande-y cada vez más frecuente-es la del gobernador Ángel Aguirre Rivero cada vez que algo grave 
sucede en su estado. 
 
QUIÉN SABE dónde se metió el mandatario, pues desde que estalló el viernes la violencia en Iguala hasta anoche, nomás no 
daba la cara. Y lo peor: ni una explicación de dónde andaba.  
 
ESO SÍ: desde su cuenta de Twitter salieron tres enérgicos-tanto como lo permiten 140 caracteres-tuitazos para condenar los 
asesinatos de normalistas y del secretario general del PAN. 
 
PERO LO QUE realmente preocupa es la desaparición de 58 jóvenes estudiantes de Ayotzinapa, cuyo paradero se desconoce 
luego de que policías estatales dispararon contra sus compañeros, mataron a 6 e hirieron a 17. 
 
EL PROPIO gobierno estatal ya admitió que los normalistas están desaparecidos. A ver si eso permite encontrarlos pues las 
especulaciones sobre su paradero son cada vez más tenebrosas. 
 
POR LO PRONTO, hoy Aguirre Rivero se quedó sin recibir la visita del presidente Enrique Peña Nieto, cuya gira por Guerrero 
se canceló anoche. ¡Sopas! 
 
ANTE el titipuchal de iniciativas empolvadas en la Cámara de Diputados y en el Senado, un grupo de legisladores recibirá la 
encomienda de poner en orden el cajón de los pendientes. 
 
Y ES QUE hay algunas iniciativas que, realmente, sería bueno que vieran la luz como, por ejemplo, la que busca regular las 
deudas estatales y municipales, o la de los candados contra la corrupción. 
 
POR PARTE de San Lázaro, los que llevarán el plumero, la escoba y el sacudidor son el priista Héctor Gutiérrez, el panista 
Marcelo Torres y el perredista Carol Antonio Altamirano. 
 
Y POR el Senado participarán en la comisión del desempolve la tricolor Arely Gómez, el albiazul Fernando Herrera y la 
perredista Dolores Padierna. ¡A darle! 
 
¡AGUANTA, Rosario! Este lunes volverán a zumbarle los oídos a la secretaría de Desarrollo Social. 
 
SU EX COMPAÑERO de partido, Jesús Zambrano, presentará ante la PGR una denuncia contra Rosario Robles, por el supuesto 
desvío de recursos públicos para favorecer al PRI. ¡Arranca el año electoral! 
 
QUIENES SIGUEN el panorama de los derechos humanos en el país se preguntan cómo es que el ombudsman Raúl Plascencia 
decide sus prioridades. 
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Y ES QUE dos de los casos de más alto perfil este año no fueron tratados por la CNDH con la relevancia esperada, sino hasta 
que tuvieron los reflectores encima. 
 
SE TRATA del desalojo policiaco en Chalchihuapan, Puebla, y de la posible ejecución colectiva a manos de militares en 
Tlatlaya, Estado de México. 
 
TANTO en las ONG como miembros de la sociedad civil organizada consideran que la CNDH se interesó en ambos hasta que 
se hicieron mediáticos, y no de oficio como sería de esperarse. 
 
OJALÁ TODO sea una coincidencia de esas que se tachan de desafortunadas. Porque a nadie le gustaría pensar que 
Plascencia sólo le hace caso a los casos que le dan imagen. 
 
(Redacción, página 10) 
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